

von Provokateuren der revolutionären Vorhut vorzeitig unvorbereitete Kämpfe im Berliner Zeitungsviertel aufzuzwingen. Sowohl die Führung der KPD wie die revolutionären Obleute waren sich damals nicht klar über die Taktik in der demokratischen Revolution. Die KPD hatte damals eine nicht richtige Auffassung in der Frage des Bündnisses mit den Bauern und in der Gewerkschaftsfrage.

Die schwankenden Führer der USPD begannen Verhandlungen mit der Ebert-Regierung, kapitulierten und fielen den kämpfenden Arbeitern in den Rücken. Die Regierung zog weißgardistische Freikorpsbanden heran. Den Oberbefehl führte der rechte Sozialdemokrat Gustav Noske, der die Rolle des Henkers der Revolution übernahm und gemeinsam mit den ehemaligen kaiserlichen Generalen und Offizieren die kämpfende Vorhut der Arbeiterklasse in tagelangen schweren Kämpfen blutig niederschlug.

Obwohl die KPD sich gegen den Aufruf zum Aufstand gewandt hatte, weil sie ihn für verfrüht hielt, kämpfte sie heroisch unter großen Opfern an der Spitze der revolutionären Arbeiter. Am 15. Januar 1919 wurden die Besten der deutschen Arbeiterklasse, Karl Liebknecht und Rosa Luxemburg, von den konterrevolutionären Noske-Truppen ermordet; dadurch wurden die revolutionären Kräfte des Proletariats ihrer Führung beraubt. Die revolutionäre Arbeiterklasse und die KPD verloren ihre hervorragendsten und erfahrensten Führer.

W. I. Lenin schrieb damals:

„Man findet keine Worte für die ganze Abscheulichkeit und Niedertracht dieser Henkertaten der Pseudosozialisten . . .

Das Blut der Besten der weltumspannenden proletarischen Internationale, der unvergeßlichen Führer der sozialistischen Weltrevolution wird immer neue Arbeitermassen stählen zum Kampf auf Leben und Tod. Und dieser Kampf wird zum Sieg führen.“¹

20. Mit der Niederschlagung der Januarkämpfe hatte die Reaktion ihr unmittelbares Ziel erreicht. Bei den Wahlen zur Nationalversammlung, die am 19. Januar 1919 in einer Atmosphäre des weißen Terrors stattfanden, erhielten die kapitalistischen Parteien die Mehrheit. Das Wahlergebnis zeigte zugleich, daß die Desillusionierung der Arbeiterklasse nur sehr langsam vor sich ging.

Die Arbeiterklasse hatte in der Revolution eine Niederlage erlitten. Die Grundlagen der ökonomischen und politischen Macht der Imperia-

¹ Ebenda, S. 446 u. 447.